

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al r. es. . . . . 1 Pseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 4 de Febrero de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestré, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 27

AÑO XXI

## La nueva Encíclica de Su Santidad

El domingo 27 de Enero fué publicada en *L'Osservatore Romano*, el día antes había sido repartida á los cardenales, embajadores y altos personajes de la curia, la Encíclica de Su Santidad, hace tanto tiempo anunciada, acerca de la cuestión social.

Como es sabido, no es la primera vez que León XIII se ocupa en estos asuntos. En los comienzos de su pontificado publicó la Encíclica *Quod apostoli numeri*, marcando á los católicos los peligros de que deberían huir al intentar dirigir el movimiento social. Inspirándose en ese documento las personalidades más eminentes del catolicismo en todos los países, y especialmente en Francia y Bélgica, consagraron su actividad á mejorar la condición del proletariado mediante la creación de Círculos obreros, Cajas de Ahorros, Corporaciones mixtas de patronos y obreros, Empresas bajo el régimen de participación de los trabajadores en los beneficios, etc.

No faltó quien, arrastrado por su excesivo celo, llegara hasta las lindes del socialismo, para combatir el cual dió Su Santidad la Encíclica *Rerum novarum*, poniendo de relieve la profunda injusticia de algunas aspiraciones del proletariado, reconociendo, sin embargo la legitimidad de otras y trazando el camino para una reconciliación de clases.

Cobró con ello nuevo impulso el movimiento católico-social, y precisamente porque tomaba bajo su protección una parte de las reivindicaciones inscriptas en los partidos obreros en sus programas, adoptó en algunas naciones—en Austria, sobre todo—el calificativo de *democracia cristiana*, nombre al que las circunstancias, el uso y las pasiones políticas han prestado cierto equívoco, que Su Santidad se ha propuesto deshacer con su nueva Encíclica.

Recuerda en ella las instituciones establecidas por los católicos en beneficio de la clase obrera; hace constar la diferencia radical entre el socialismo (que solo se ocupa de los bienes materiales y pretende traer la comunidad y la igualdad perfecta de ellos) y la democracia cristiana (que, respetando las leyes divinas y no descuidando el bienestar material, tiene sin embargo, principalmente á la vista el bien espiritual de los pueblos), declara que los principios cristiano-demo-

cráticos, como pueden subsistir bajo cualquier régimen político, no deben confundirse con la democracia política; exhorta á los fieles á obrar y á no disputar, y les recomienda que muevan á los obreros á huir de cuanto tenga carácter sedicioso, á ser respetuosos de los derechos ajenos, á guardar sobriedad, á observar las prácticas religiosas y á preparar así el establecimiento de la paz social.

## Veladas teatrales

En el Español.—ELECTRA, drama en cinco actos y en prosa, original de D. Benito Pérez Galdós.

Treinta años de labor gloriosa; un ingenio privilegiado puesto al servicio de la literatura patria; el nombre de España, que anda por los suelos de Europa, levantado en páginas traducidas en diversos idiomas; derroches de talento, resplandores de inspiración sublime, muchedumbre de figuras fingidas que tienen mayor realidad que hombres y mujeres de carne y hueso, grandes conflictos de conciencia eternizados en libros que han sido el pasto espiritual de dos generaciones... Todo esto y mucho más representa para mí Galdós, por el cual siento, además de admiración entusiasta, veneración honda y sincera.

Pero este tributo que rindo ante uno de mis ídolos artísticos, esta verdadera devoción, no me ha de quitar el decir acerca de *Electra* lo que siento. Partidario convencido de la libertad, no he de sacrificar la de mi juicio a la violencia de las opiniones ajenas.

Y con lo dicho basta de preámbulo.

El argumento de *Electra* se cuenta en muy pocas palabras. Cierta joven, huérfana de una mujer de menos que mediana conducta, es educada en casa de su tía, una señora muy religiosa. Un sujeto, Pantoja, que «bien puede ser padre de la joven», quiere que la pobre niña expie en un convento las faltas de los que le dieron el ser. De este modo los cuerpos de los tres dormiran algún día juntos en la tierra del cementerio juntas sus almas disfrutarán de las venturas celestiales. La hija consagrada a Dios será como la hostia, ofrecida en el ara del sacrificio en expiación de los crímenes de los padres.

Electra está enamorada de un ingeniero electricista, hombre moderno, sabio, bueno, noble, valiente y generoso: el tipo del galán legendario, te-

do de una pieza: el trovador que, andando los tiempos ha arrimado la espada para manejar el alambique y la retorta.

Al padre, ó lo que sea, de *Electra* puede considerarse como la personificación del fanatismo religioso; al ingeniero, como el emblema del progreso; a *Electra*, como el símbolo de la juventud de España. Quiere la joven disfrutar de la vida y de los encantos legítimos que ella ofrece; pero la historia de su madre, el ideal ascético y místico de su padre, y la aplicación á la práctica del axioma *El fin justifica los medios*, empleado por Pantoja, obligan á la pobre niña á encerrarse en el claustro. Al cabo, y después de enconada lucha, el principio progresista vence al principio reaccionario; ó lo que es lo mismo: *Electra* abandonando el convento, gracias al consejo de su madre, que para darselo sale de su tumba, arrojase en brazos del ingeniero.

La obra, como se ve es una alegoría continuada, un *auto* á la moderna, en que el ángel malo y el ángel bueno se disputan un alma. En este recio combate vence, como es consiguiente, el ángel bueno.

En *Electra*, hay que distinguir el pensamiento político, del autor, de la obra puramente artística; el signo (la comedia), de la cosa significada (la tesis.)

La tesis es la glosa ó paráfrasis de la célebre frase de Gambetta: *Le clericalisme; voilà l'ennemi*. Al monstruo hay que combatirlo de todos modos, hay que matarlo. Contra este enemigo es lícito emplear todas las violencias, hasta las feroces brutalidades del feudalismo: si hay que matar, se mata; si hay que incendiar, se incendia.

Cada una de estas afirmaciones arrancaban anoche del público que llenaba el teatro gritos delirantes, que iban acompañados de mueras al jesuitismo. El actor que hacía el papel de ángel malo se creyó obligado á hacer signos de que él no era más que un personaje fingido: el caso de aquel cómico que representaba el Padre Froilan en *Carlos II el Hechizado*.

El espíritu de intolerancia frenética reinaba anoche en el teatro. Y es —pena da decirlo—que nuestro pueblo, en lo tocante á la libertad, no progresa. Al fanatismo blanco responde al fanatismo rojo. En cada uno de nosotros existe un Torquemada. El que no piensa como nosotros, á la hoguera. Para el Torquemada del progreso, como para el Torquemada de la reacción, el fin justifica los me-

dios... El liberalismo es malo; pues para acabar con él, todo es permitido: es el pecado, y el pecado no tiene derechos; el pecado debe extirparse con el hierro y con el fuego. Para el Torquemada rojo, el clericalismo es la bestia negra, y para ella no debe haber derechos ni piedad. Los unos quisieran encender contra sus enemigos las hogueras de la Inquisición; los otros, imitando á los franceses del siglo XVII, armar en las plazas la guillotina.

En tanto, la pobre libertad, el derecho santo inalienable de mi conciencia á amar lo que creo bueno, á venerar lo que creo venerable, á orar en el templo en que creo ver á Dios, á educar á mis hijos en los principios que creo justos... ¡Ah! Esa libertad hay que ahogarla, porque si se inclina al catolicismo tratarán de arrancármela los del bando de la izquierda; porque si se inclina al libre pensamiento me la querrán arrancar los fanáticos del clericalismo.

Ante una ú otra tiranía, todo espíritu independiente se rebela. No; dígalo Galdós, dígalo quien lo quiera, no hay matar no hay que incendiar... Hay que educar, hay que infiltrar en las almas el espíritu de tolerancia; tolerancia para todos... Esa es la libertad.

Durante treinta años hemos disfrutado de todos los derechos: ¿qué hemos hecho en pro de la libertad? ¿En donde están los Colegios, las Escuelas, las Universidades laicas creadas con el dinero de los liberales? ¿Qué se ha intentado para formar una juventud liberal? ¿Después de treinta años de apatía, después de llevar nuestros hijos á los seminarios, á los Escolapios, á Deusto... gritamos y vociferamos contra el clericalismo!

No hemos sabido crear ni robustecer la verdadera libertad, y queremos en un día, por medio de la violencia, realizar lo que no hemos sabido hacer con la constancia.

Los verdaderos maestros, las almas superiores que, como la de Galdós, son los faros que deben guiarnos, voces que nos alientan, lejos de desencadenar las tempestades del odio, deben ser heraldos del verdadero progreso, progreso que consiste en extinguir del alma humana las brutalidades del feudalismo, en evitar que se enciendan las hogueras de la Inquisición, en impedir que se levanten sobre las conciencias los ensangrentados brazos de la guillotina.

ZEDA.

(De La Epoca)

## CRONICA

### Anforas

Han causado tanta impresión las dos preciosas anforas griegas ingresadas recientemente en el Museo, que ha acudido mucha gente a verlas, admirando su belleza artística, sus dimensiones, 1'20 metro de altura, y el hecho interesante de haberlas arrojado el mar en las golases del Ebro después de un naufragio cuya remota fecha es muy difícil precisar, suponiéndose que ocurrió hace más de 2.000 años.

### La Candelaria

Esta fiesta celebróse con la solemnidad acostumbrada en la Santa Catedral, viéndose muy concurridos los divinos oficios, como demostración de la fe del pueblo de Tortosa que gusta de conmemorar los divinos misterios con gran respeto y veneración. El día espléndido que hizo contribuyó a que saliera mucha gente a pasear por las afueras de la ciudad, especialmente por la carretera de Mitj-Cami, brillando su elegancia varias damas y señoritas de la aristocracia tortosense.

### La fiesta de San Blas

La gran devoción que el pueblo tiene a este gran Santo se puso ayer de manifiesto por la inmensa concurrencia que acudió a su templo a oír misa, viéndose toda la mañana lleno casi por completo de fieles que concurrieron especialmente por devoción al Santo Obispo. Con tal motivo se repartió el tradicional pan bendito que los devotos del Santo recibieron con la consiguiente veneración.

En varios puntos de plazas y calles se vendían también esquisitos panecillos y manjar blanco, según costumbre antigua de esta y otras poblaciones.

### Un ángel

El viernes último falleció la hermosa niña María del Carmen, hija de nuestros queridos amigos don Luis de Salvador y doña Mercedes Andrés que están inconsolables por tan sensible pérdida; pero sin duda les servirá de consuelo la cristiana resignación de que su hija, al morir, ha volado al cielo para figurar entre los coros de los ángeles que circundan el trono de Dios, donde rogará por ellos para alcanzarles las divinas gracias para su eterno bienestar.

### Enferma

Se encuentra enferma, guardando cama, la distinguida profesora doña Concha Trulls, esposa de nuestro querido amigo D. Eduardo Juan.

Lamentamos de veras el estado de tan respetable señora y le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

### Premios

Ha merecido *Medalla de oro* por sus productos vegetales alimenticios D. Pablo Chauvet, expositor inteli-

gente y activo en la Exposición Universal de París.

También le ha sido concedida *Medalla de plata* por otros productos químicos que han alcanzado justa reputación.

La señora Viuda de Llatse ha merecido también *Mención Honorífica* por sus ricas minas y canteras que posee en esta ciudad.

Reciban nuestro sincero parabién.

### Olivas

Ayer bajó un gran laud cargado de olivas de La Palma con destino a los comerciantes de aceite de esta ciudad. La Palma es una población situada más arriba de Flix, y tiene una campiña que abunda en hermosos olivares.

También llegan casi diariamente algunos carros de olivas procedentes del término de San Jorge, lo cual evidencia los pedidos de aceite que se hacen a los comerciantes tortosinos.

### El tiempo

Hoy amaneció con el horizonte cubierto de negros celajes, y aunque el sol nos ha dejado ver algunos pálidos reflejos, el día se ha presentado sombrío y despacible, con un cariz atmosférico que ofrece síntomas borrascosos y pudiera ocasionar lluvias o nieves en las alturas.

A mediodía ha brillado un sol tibio.

La temperatura se mantiene bastante fría; pero no tanto como el día siguiente a la nevada, que el termómetro llegó a marcar 0.° centígrados.

### Fallecimiento

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora D.ª Josefa Roca Ferreres, esposa del rico propietario don Francisco Mañá.

A la apreciable familia de la finada damos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

### Instituto Musical

Con objeto de difundir los conocimientos musicales entre las clases menos acomodadas de nuestra sociedad, la profesora D.ª Magdalena Gotós abrirá el 1.º de Mayo un curso, de solfeo, piano, canto y armonio.

Conocida es ya la ilustración de tan competente y solícita profesora, cuya reputación es cada vez mayor a medida que se ven comprobados los excelentes resultados que obtienen todas las alumnas que se ponen bajo su luminosa dirección.

Con las buenas condiciones de la señora Gotós, no dudamos que las familias sabrán secundar los laudables propósitos que en pró de la enseñanza musical.

Para más detalles, dirigirse a dicha profesora, calle Ancha, 3, 2.º 2.º.

### De San Carlos

A pesar de los frios de días atrás, ha llamado la atención que en la ciu-

dad de San Carlos de la Rapita ha disfrutado una temperatura verdaderamente bonancible a consecuencia del clima cálido que goza dicha población, relativamente próxima a esta ciudad donde tanto frío hemos experimentado después de la nevada del último jueves.

### Pronósticos

El astrónomo que firma «Scipion» hace los siguientes pronósticos del tiempo.

Los días 5 y 6 una depresión oceánica invadirá nuestras regiones por el SO. y NO, apareciendo también en el Mediterráneo superior.

Se generalizarán las lluvias con algunas nieves y vientos.

El 7 avanzarán las fuerzas del Atlántico por Andalucía y el Cantábrico con dirección OE. Lluvias generales.

El viernes 8 los restos de las fuerzas perturbadoras de los días anteriores ocasionarán alguna lluvia en nuestras provincias de Levante, cuando abordará al continente por el SO. de Irlanda una importante borrasca que producirá fuerte temporal en el golfo de Gascuña y lluvias con vientos fuertes de entre O. y NO en parte de la Península y en la vecina República.

El 9 estará situado el centro borrascoso hacia el Canal de la Mancha, desde donde seguirá ejerciendo parecida influencia a la del día anterior.

Dicha borrasca se alojara de nuestras latitudes por el NE el domingo 10, pero como se habrá formado un mínimo secundario hacia los golfos de Lyon y Génova y se presentará otro núcleo de bajas presiones por el Sur de la Península, caerán todavía algunas lluvias en Cataluña y Aragón, como también en el Mediodía y Sudeste de España.

Mejorará el tiempo desde el 11 hasta el final de esta primera mitad de mes.

**Quintas.**—Redención del servicio militar *La Unión Española* domicilia da en Barcelona, Calle Fernando VII 42 pal.

Esta sociedad única que redimió a los ex edentes de 1894, acepta contratos de redención del servicio militar hasta el día 9 del actual mes de Febrero.

De las tres clases de redención se recomienda la 3.ª «Asociación mutua» cuota 550 pesetas garantizando dicha sociedad en depósito al Banco de España 1500 ptas. por cada mozo inscrito.

Para más informes y detalles, dirigirse a D. Antonio Matheu Frente al Puente del Estado. Representante de dicha sociedad en Tortosa y su comarca.

### La Agricultura Española

Hemos recibido el número 50 de *La Agricultura Española*, importante Revista que publica los días 1.º y 15 de cada mes en Valencia el ilustrado Dr. Anño. Las interesantes materias

que trata bien en esta revista necesaria a la clase agrícola.

### Se vende

Una cabra de leche. Darán razón en la redacción de este periódico.

### Sol y Sombra

Notabilísimo es el núm. 203 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 31 del actual.

Contiene, además de otros interesantes trabajos, la Crónica taurina, por Pascual Millán, una información curiosa de la última novillada en Madrid, con preciosas instantáneas; retrato de D. Tancredo López; otro con el traje y en la forma que verifica la suerte; D. Tancredo en el momento de acometerle el toro; y una notable página artística de Poy Delmau; todo ello encerrado en una linda portada debida al lápiz de Porset.

### Arte y Letras

El número 5 de la elegante revista *Arte y Letras*, correspondiente al domingo 3 del actual, viene a confirmar la fama que dicha revista goza y a acrecentar el favor que el público le dispensa.

Inserta trabajos, en prosa y verso, de Clarín, Luis Taboada, Pérez Zúñiga, César Pueyo, Pérez Guerrero, Iracheta, Gonzalo Cantó, Fernández Granados y otros notables literatos, además de bien escritos artículos de redacción, hallándose ilustrado el número con profusión de grabados, entre ellos los retratos de Cervantes, Paso y el notable pintor Sr. Ferrand, y una notable información artística de la reina Victoria.

Pública además un suplemento de «Monumentos de la provincia de Córdoba», insertando vistas y descripciones del Puente Romano, Puerta del Puente, La Catahorra y el Monumento del Triunfo.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de tan hermosa revista, que se halla al nivel de las mejores del extranjero.

### VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

LA AGENCIA de negocios que el Procurador D. José Vicente Castelló y Manuel tiene establecida en esta Ciudad, Calle de la Estación, presentará las escrituras y demás documentos que se le confien en la Oficina liquidadora del impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes y en el Registro de la Propiedad de este Partido.

### PAN QUEMADO

Bollos exquisitos para el chocolate elaborados con gran pulcritud y perfección los encontrará el público en la

pastelería de los Hijos de Antonio Ma theu. Travesía del Angel á la Plaza de la Constitución núm. 6.

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

—No puede V figurarse cuanta envidia me dan los rios.  
—¿Por que?  
—Porque siguen su curso sin abandonar el lecho.

En un almacén de música:  
—¿Tiene usted piezas de piano?  
—No, señor; no tengo más que pianos enteros.

## Telegramas

Madrid 23.

### Mensaje de felicitación

Procedentes de Asturias han llegado á Madrid los señores Cienfuegos, Jovellanos y marqués de Conilleja, coa objeto de entregar á la Princesa un mensaje de felicitación.

Seran presentados en Palacio por don Alejandro Pidal.

### Los sucesos de Valencia

Acerca de este asunto publica *La Epoca* un artículo de tonos enérgicos diciendo que lo ocurrido en dicha población constituye un intolerable atentado al derecho del ciudadano y que los mismos que piden el levantamiento de la suspensión de garantías son los que dan ocasión al Gobierno para que persista en su actitud.

### Contra los ingleses

Los colonos del Cabo han hecho causa común con los boers, agravando la situación de los ingleses.

### Las garantías constitucionales

Los ministros han confirmado las noticias respecto á que será levantada la suspensión de garantías á fines de Febrero.

Han asegurado los consejeros de la Corona que la intentona carlista se ha desbaratado completamente, gracias á las enérgicas medidas que adoptó el Gobierno.

### Fallecimiento

Telegrafían de Alicante que hoy á las 13 ha fallecido don Ramón Guerrero, padre de la eminente actriz María. Con este motivo se ha suspendido la función que debía celebrarse en el teatro Principal.

Al conocerse la noticia han acudido al hotel de Roma, donde se hospeda la distinguida actriz, muchas personas distinguidas de aquella capital para darle el pésame.

## En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fabrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 50 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14 50 de hondo. Dará detalles don José M.ª Fernandez, Procurador calle de la Merced, núm. 2.

## Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—Favorry.—*Peninsular F. R.*—Jeannot.—Bellona.—Fleury.—Tavanes et C.ª.—Luciana.—Insuperable.—*Tavanes Watch 1.ª*.—Bicicleta.—*Narcisse*.—Maximum.—Criterión.—Lenzerihc.—Urania etc.

## Relojería Climent

Angel 10.—TORTOSA

## Epilepsia

Y TODAS

### las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VARGES.

## RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 á 12 mañana

y de 2 á 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

## Amenidades

### CANTARES

Jesús y que cara pones cuando te encuentras conmigo, sabiendo que eres la causa de todo lo que he sufrido.

Toca a fuego, que en mi pecho han encendido una hoguera, y se ocultan los autores bajo tus pestañas negras.

*Narciso Dias de Escobar.*

En un *restaurant* barato:

—Mozo, traigame usted una ración de conejo guisado.

—No hay conejo hoy.

—Es extraño. Acabo de ver en la ventana una piel de gato puesta á secar.

Un mal estudiante decía á uno de sus profesores:

el *Coll del Alba* la vista y el ánimo se esparcen recorriendo la inmensidad que se abarca. A Levante aparece el mar Mediterráneo como inmensa sábana azul, las dilatadas llanuras de la Aldea y Burjasenia, los faros de Buda y del Fangar, el golfo de San Jorge y hasta la punta de Salou. Las ondulaciones de las montañas permiten ver la masía de Cuello no lejana, é infinidad de casas rústicas de las diversas heredades allí enclavadas; la rada de la Ampolla, las partidas de Fullola y Camarles, cuyos lugares dió el Conde Berenguer IV después de la Conquista de Tortosa á los Caballeros Benlloch y Suñer; á lo lejos los altivos montes del Priorato; mirando á Poniente la recta extensa línea del horizonte que limita el Maestrazgo, destacándose la mola de Chert donde tantos estudios geológicos lleva hechos el ilustrado Landerer, la enhiesta cordillera del *Port* con su *cara de la Virgen yacente*; los ingentes picos de Cardó, la barriada de Bitem y la Masía del Obispo, donde elltre. don Arnaldo de Jardino recopiló y dió forma al inmortal *Código de las Costumbres escritas de Tortosa*; las negruzcas Torres del *Prior*, *den Cordé* y de Piñol como ángulos de las murallas que quizá ceñirían la antigua *Ibera* de Tito Livio y el P. Risco; á la falda del monte el caserío de Regués, los molinos de *Alcacer* y del *Compte*; construidos por los árabes; el arrabal de Jesús y la ciudad de Roquetas con sus apiñadas viviendas; el arrabal de la Cruz, foco un día de nuestro tráfico comercial, y á nuestros piés, y como arrebuja en las lomas del Castillo y de Cuarteles, la histórica *Dertusa* con su compacto caserío y sus férreos puentes sobre el Ebro, cuyas aguas serpenteando por la dilatada planicie, brillan á los rayos del sol como ancha cinta plateada.

LA ERMITA DEL COLL DEL ALBA



La ermita del Coll del Alba

**P**OSADA en la cima misma del monte que derivándose de la cordillera de Cardó termina en las llanuras de la Aldea, se halla la ermita del *Coll del Alba*, á cuatro kilómetros de Tortosa en la antigua carretera que de ésta conducía al Perelló. Su situación es de las más pintorescas, descubriéndose desde aquellas alturas vastos panoramas en los días serenos y apacibles. El continuado tránsito de campesinos que por el camino cruzan, le da cierta importancia y animación, siendo la Virgen que allí se venera una de las que más devoción han alcanzado en los pasados tiempos y ante la que se desarrollaron sucesos históricos de reconocido interés y celebridad. Esta devoción de los tortosinos hacia ella, se conserva aún patente en nuestros días, puesto que en los de Pascua de Pentecostés tiene lugar una lucida fiesta, ani-

# Zapatería y almacén de Calzado de **JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. --TORTOSA

## Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanaque americanos desde 0'25 á 10 pesetas  
DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS  
Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartone  
**Librería de Francisco Mestre**  
ROSA, 11-TORTOSA

mada por numerosa afluencia de romeros que trepando por la empinada cuesta acuden á los piés de la celeste Madona respetando las antiguas tradiciones populares. El tamboril y la gaita se confunden en aquellas alturas con los pausados cánticos místicos de la muchedumbre; repica la aguda campana lanzando sus vibrantes ecos repetidos por las hondas cañadas del monte y la alegría y algaraz se difunden como ofrenda de agradecidos corazones. El ermitorio del *Coll del Alba* es de los más antiguos de Cataluña; su esbelto atrio lo indica así, y el historiador D. Daniel Fernández hace remontar su construcción á la época de los godos. Lleva este collado muy propiamente su denominación, ya que por detrás de él asoma el Alba sin preciosa luz desparramándose por toda la vega del Ebro, y de él ha tomado origen sin duda el de la Virgen en la ermita venerada.

Hacen mención de este santuario muchos historiadores. El Padre Narciso Camós, el P. Marcillo, jesuita, Zurita, en sus *Anales de Aragón* y el doctor O'Callaghan en sus *Anales de Tortosa*, apoyado en notas del Archivo Capítular, da extensa reseña del mismo, habiendo este respetable señor demostrado su interés y celo por conservarlo, invirtiendo no despreciables sumas en la restauración de la pequeña iglesia y ornamentos á fin de que pudiera proseguir el culto á la piadosa Imagen de aquellas montañas.

Los primeros documentos que se ocupan de él, son de los años 1250 y 1301. En 1450 dispuso el Cabildo de Tortosa que de las ofrendas que hacían los fieles en esta ermita se destinase cierta parte á la sacristía de la Catedral de quien dependía entonces. En 1466, en sus alrededores, hubo un empeñado combate entre las tropas de D. Juan II que sitiaba á Amposta, y los de Tortosa, partidarios del infortunado Príncipe de Viana cuyos dere-

chos defendían, y que durante el asedio hostilizaban al ejército real socorriendo y auxiliando á los ampostinos. Antiguamente el Cabildo daba á todos los ermitaños una limosna de pan en el horno de la *Canonja*, y habiéndola limitado años después solo á los que vivían en los mismos santuarios, se sabe que los del *Coll del Alba* no dejaron nunca de percibirla por haberlo habitado en todos tiempos, como sucede en la actualidad. En el año 1642 el general francés La Motta atacó á Tortosa viniendo por aquel camino, y al ser rechazado retiróse haciendo alto en aquel ermitorio. También en la guerra de la Independencia se consideró como punto estratégico y fué ocupado por una división del ejército imperial que amenazaba á Tortosa. Algún tiempo después lo fortificó el Conde de Alacha, hasta que fué desalojado por fuerzas considerables francesas en 15 de Diciembre de 1810.

Las romerías que nuestros antepasados dedicaban á Ntra. Sra. de la Aldea pasaban antiguamente por el *Coll del Alba*, donde los romeros se detenían algunas horas para saludar á la Virgen, y de allí descendían por la cuesta que serpenteando la parte oriental del monte les conducía al punto de su objetivo.

En la actualidad corre á cargo del Ayuntamiento el cuidado y administración de la ermita, quien tiene una habitación muy capaz en la misma para el alojamiento de los señores alcaldes ó concejales que asisten á la fiesta, como acontecía en la antigüedad cuando dependía del Cabildo Catedral con los Sres. Capitulares.

Desde las más remotas edades en las que se pierde su fundación, ha atraído este ermitorio las miradas de los creyentes de Tortosa. Su situación contribuye á ello, pues aparte de la fe que inspiran siempre estos pequeños templos en las soledades del monte ó de los valles, desde